
Cancelan 
aguacate
El Departamento 
de Agricultura 
de EU suspendió 
el 15 de junio las 
importaciones de 
aguacate mexicano 
por agresiones a 2 
inspectores retenidos 
en Michoacán.

MARTES 18 / JUNIO / 2024     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
          AÑO VII           NÚMERO 2193

Son recursos de fondos federales para la entidad

Destinan 613 mdp 
a seguridad en QR
Son utilizados por  
el gobierno estatal,  
los municipios y  
la Fiscalía General

FELIPE VILLA

CHETUMAL, Q. ROO.- En 2024 
se ejercen 613 millones 840 mil 
pesos que destina el gobierno 
federal para fortalecer la seguri-
dad pública del estado. En con-
traste, en 2023 se destinaron 594 
millones 310 mil pesos. La diferen-
cia es de 19 millones 530 mil pesos.

Se trata de 3.3 por ciento más 
que el año pasado, de acuerdo 
con el análisis “Presupuesto 
Público para la Función de Segu-
ridad Pública”, elaborado por la 
Dirección de Servicios de Infor-
mación y Análisis Especializados 
de la Cámara de Diputados.

Del total, 341 millones 420 mil 
pesos son ejercidos por el com-
ponente de seguridad del Fondo 
de Aportaciones para el Fortale-
cimiento de los Municipios y de 
las Demarcaciones Territoriales 
(Fortamun).

Otros 230 millones 950 mil 
pesos se ejercen por medio del 
Fondo de Aportaciones a la Segu-
ridad Pública (FASP).

Finalmente, la delegación de 
la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) en la entidad opera 
41 millones 470 mil pesos.

En el caso del Fortamun 

Seguridad Pública, los recursos 
se incrementaron en 7 millones 
700 mil pesos, es decir, el 2.33 
por ciento. Estos dineros son 
ejercidos directamente por los 
gobiernos de los 11 municipios 
para tareas exclusivamente de 
seguridad pública.

Se trata del 20 por ciento de 
los recursos totales del Forta-
mun, los cuales se deben aplicar 
a los propósitos de los Progra-
mas con Prioridad Nacional y 

Subprogramas vigentes.
Mientras, el gasto del FASP en 

Quintana Roo se incrementó en 
10 millones 630 mil pesos o en 
4.83 por ciento. Los recursos son 
ejercidos por el gobierno esta-
tal, encabezado por Mara Lezama 
Espinosa. Tiene como objetivo 
aplicar las “estrategias nacio-
nales en materia de seguridad 
pública”.

Resiste Chetumal 
embate de lluvias
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Las más 
recientes lluvias de aproximada-
mente 100 milímetros durante la 
madrugada y mañana del lunes, 
trajeron algunas consecuencias 
para decenas de familias en 
Chetumal, además de la suspen-
sión de clases para las escuelas 
de todos los niveles en Othón 
P. Blanco, Bacalar y José María 
Morelos.

Sesenta brigadas de las depen-
dencias y organismos públicos 
del gobierno del estado, en coor-
dinación con las Fuerzas Arma-
das y el Ayuntamiento capita-
lino se mantuvieron en las calles 
durante todo el lunes en apoyo 
de los ciudadanos, sobre todo en 
limpieza y desazolve, para evitar 
mayores inundaciones.

Los puntos de mayor conflicto 
se ubicaron en las colonias Pro-
territorio, Américas 1 y 2, Barrio 
Bravo, Casitas y el cruce de las 
avenidas Erick Paolo y Consti-
tuyentes; este último en donde 
se ubica el fallido “gran drenaje” 
construido por el gobierno ante-
rior que encabezó Carlos Joaquín 
González.

Aunque se identificaron y 
atendieron otros 120 puntos de 
menor afectación en colonias 
como Las Casitas, Nuevo Pro-
greso, Fidel Velázquez, Proterri-
torio, entre otros, fueron atendi-
dos por cuadrillas equipadas con 
maquinaria pesada, camiones 
tipo vactor, bombas de achique 
y herramientas manuales.

Con ello se pudo bajar el nivel 
del agua para el tránsito de los 
ciudadanos, aunque con algunas 
precauciones.

La secretaria de gobierno 
estatal, Cristina Torres Gómez, 
informó que se mantienen tres 
albergues temporales abier-
tos, en los planteles CBTIS 214 
y 253, así como en la escuela 
“Eva Sámano”, en donde no hay 
personas alojadas, sin embargo, 
se apoya con alimentos calien-
tes, agua y cobijas a quienes lo 
solicitan.

A través del DIF estatal y de 
la Secretaría de Desarrollo Social 
hay más brigadas para apoyar 

con despensas y alimentos 
calientes a quienes lo requieran.

Aunque aún no se tienen 
cifras, estas mismas depen-
dencias realizan censos en las 
zonas de mayor complicación 
para conocer las pérdidas de las 
familias y sus necesidades de 
apoyo social.

Aseguró que los servicios de 
energía eléctrica y agua potable 
están garantizados, en coordi-
nación y el apoyo de grupos de 
trabajo de la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado (CAPA) 
y la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE).

Los cárcamos del drenaje sani-
tario y el drenaje pluvial también 
están siendo atendidos para evi-
tar cualquier afectación, indicó 
Torres Gómez.

Dio a conocer que, entre la 
noche del viernes, en las prime-
ras lluvias, y hasta la tarde-noche 
del lunes, se apoyó con traslado a 
más de mil 500 personas que se 
quedaron varadas en los enchar-
camientos y algunas en plazas 
comerciales, supermercados o 
sus centros de trabajo.

Dos helicópteros realizaron 
sobrevuelos por la capital, las 
comunidades rurales de Othón P. 
Blanco y Bacalar, y se reportó una 
situación de calma, y se monito-
rea el caudal del Rio Hondo, en 
vigilancia para evitar afectacio-
nes a las comunidades de la zona 
cañera.

Cristina Torres, advirtió que, 
de acuerdo con los pronósticos 
oficiales, habrá cuando menos 72 
horas con riesgo de lluvias inten-
sas y tormentas eléctricas, por 
ello pidió extremar precauciones 
y estar atentos a la información 
oficial.

Llamó a la población a no 
hacer caso de rumores, a la vez 
que descartó una situación de 
alerta por algún fenómeno 
meteorológico de mayor magni-
tud, como se advierte falsamente 
a través de las cuentas de algunos 
usuarios en redes sociales.

E insistió en exhortar a toda 
la población a no sacar y tirar 
basura en las calles para permi-
tir la circulación del agua, y se 
eviten más inundaciones.

Ratifican aval a reforma a Poder Judicial
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta electa Claudia Sheinbaum 
presentó los resultados de las 
encuestas sobre la reforma al 
Poder Judicial, cuyos resultados 
arrojaron que el 80 por ciento la 
consideró necesaria.

En conferencia en su casa de 
transición, Sheinbaum informó 
que las encuestas fueron reali-
zadas por las empresas De las 
Heras y Enkoll, por tratarse de 
las que más se acercaron a los 
resultados de la pasada elección 
presidencial. Un tercer sondeo 
lo llevó a cabo la encuestadora 
de Morena.

De acuerdo con Sheinbaum, 
los sondeos se levantaron el fin 
de semana, mediante entrevistas 
cara a cara en viviendas, con un 
cuestionario de siete preguntas 
y muestras que van de mil 202 a 
mil 458 personas.

Esos ejercicios, dijo, tienen 
representación nacional, aunque 
omitió informar en qué regiones 
fueron levantados.

Según los resultados de la 
encuesta de De las Heras, 51 por 
ciento dijo estar enterado de la 
reforma propuesta por López 
Obrador y por Sheinbaum, pero 49 
por ciento aseguró desconocerla.

En el caso de Enkoll, 45 por 
ciento dijo conocerla y 54 por 
ciento desconocerla, mientras 
que en la encuesta de Morena 
el porcentaje fue de 48 y 51 por 

ciento, respectivamente. 
A pesar de ello, 77 por ciento 

consideró necesario reformar el 
Poder Judicial, de acuerdo con la 
encuesta de De las Heras, 83 por 
ciento según Enkoll, y 81 por ciento 
según la encuesta de Morena.

Por lo que usted sabe o ha 
escuchado, ¿qué tanta corrupción 
existe en el Poder Judicial?, fue 
otra pregunta.

De las Heras reportó que 20 
por ciento dijo que todos los 
magistrados, ministros y jue-
ces son corruptos, 38 por ciento 
señaló que la mayoría, 26 por 
ciento opinó que pocos, 5 por 
ciento señaló que ninguno y 
11 por ciento que no sabe o no 
contestó.

Según Enkoll, 17 por ciento dijo 
que todos, 44 por ciento que la 
mayoría, 31 por ciento que pocos 
y 4 por ciento que ninguno y no 
sabe o no contestó.

Los resultados de la encuesta 
de Morena a la misma pregunta 
señalan que 15 por ciento respon-
dió que todos son corruptos, 40 
por ciento la mayoría, 34 por 
ciento pocos, 2 por ciento nin-
guno y 9 por ciento no sabe o no 
contestó.

En la pregunta, ¿Cómo cree 
usted que deben ser elegidos los 
ministros de la Suprema Corte?, 
en la encuesta de De las Heras 68 
por ciento consideró que por el 
pueblo de México, y 75 por ciento 
en las de Enkoll y Morena.

Aplicaron examen
Un total de 22 mil 576 aspirantes a ingresar a la preparatoria 
en Quintana Roo realizaron el examen EXANI-I el pasado fin de 
semana, que aplica el Centro Nacional para la Evaluación de la 
Educación Superior.

Festival  
de arte
Con el objetivo 
de fortalecer 
la formación 
de valores, 
costumbres 
y tradiciones 
orientadas a 
mejorar la calidad 
de vida de los 
alumnos, el 
CECyTE realizó el 
XII Festival Estatal 
de Arte y Cultura.

 zEn la capital del estado las lluvias del lunes provocaron algunas 
inundaciones.

 zClaudia Sheinbaum dio a conocer los resultados de encuestas 
sobre la reforma al Poder Judicial.

 zEste año los recursos federales para seguridad en Quintana Roo 
aumentaron 3.3% respecto a 2023.

Más chinos 
en México
El número 
de migrantes 
provenientes de 
China que eligen 
México como país 
de destino registra 
un incremento 
significativo desde 
el año pasado, de 
acuerdo con cifras 
oficiales.
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Ubican en 
la capital 
124 puntos 
críticos
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- En la capital 
de Quintana Roo se tienen iden-
tificados 124 puntos de enchar-
camientos e inundación, de los 
cuales destacan los de la zona 
más baja de la ciudad.

En uno de los sitios más con-
curridos de la ciudad donde se 
asientan viviendas y comercios, 
como es la de la Avenida Erik 
Paolo Martínez con la Avenida 
Constituyentes, la capacidad 
de desfogue sanitario es de 
900 litros por segundo, lo cual 
resulta insuficiente para los 2 mil 
que imponen los estándares de 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).

En el diagnóstico del proyecto 
integral “Drenaje pluvial de Che-
tumal, con inicio en la intersec-
ción de la Av, Erik Paolo Martí-
nez con la Av. Constituyentes y 
desembocadura en el Boulevard 
Bahía” realizado en 2019, se foca-
lizó un riesgo alto de inundación 
de la zona más baja que tiene 2.9 
metros de altura sobre el nivel 
del mar.

En el mismo documento ela-
borado por la Comisión de Agua 
Potable y Alcantarillado (CAPA), 
se mencionó que a la falta de 
infraestructura también con-
tribuyen los cambios de uso de 
suelo y el crecimiento de la man-
cha urbana.

El análisis justificó entonces la 
necesidad de instalar un colector 
pluvial para aligerar el desalojo 
de agua ante el desbordamiento 
del drenaje, “para mitigar en lo 
posible los problemas de inun-
dación que se padecen”.

Dicha obra pluvial se llevó 
a cabo bajo la administración 
del entonces gobernador Carlos 
Joaquín González y resultó un 
fracaso, como lo constataron las 
lluvias del pasado fin de semana.
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LAS POSTURAS irreductibles que mantiene polarizados a vencedores y vencidos 
del pasado proceso electoral, ahora por el tema de la reforma al Poder Judicial, 
fueron sometidas al plebiscito ciudadano a través de las salomónicas encuestas, 
ese instrumento de la democracia moderna que parece haber llegado para 
quedarse dentro del sistema político mexicano como un mecanismo mediador 
de las diferencias en la toma de decisiones importantes del país, como si un par de 
preguntas mal formuladas y un margen de error del 5% fueran el oráculo infalible de 
la opinión pública.
ANTE la negativa del bloque conservador a mover un ápice del actual sistema de 
justicia muy alejado del pueblo y cerca de los intereses de grupos oligárquicos, la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum y su partido optaron por las encuestas y la 
realización de foros abiertos para escuchar la diversidad de posiciones, como el 
mejor camino para validar la reforma judicial, esa misma que tiene a medio México 
con los pelos de punta y a los sectores empresariales rezando para que el ‘apocalipsis’ 
no llegue antes del próximo ciclo fiscal.
DESPUÉS de todo, si el pueblo habló el pasado 2 de junio dando un triunfo 
avasallador a Claudia Sheinbaum y el poder casi absoluto en el Congreso de la 
Unión para llevar a cabo no sólo la reforma judicial sino el llamado ‘Plan C’, ¿qué 
representan un puñado de inconformes para cuestionar la sabiduría de las masas? 
Especialmente cuando esas masas fueron interrogadas por las prestigiosas De las 
Heras y Enkoll, empresas encuestadoras que, por supuesto, tienen una precisión 
quirúrgica en sus predicciones. A nadie debe sorprender que la democracia 
plebiscitaria entrará en operación cuando el diálogo esté agotado.
LA VIRTUAL presidenta electa, Sheinbaum, no perdió tiempo en presentar los 
resultados de las encuestas mandadas hacer por Morena: un ejercicio democrático 
de entrevistas cara a cara en viviendas, con un muestreo de mil 202 a mil 458 
personas, de lugares indeterminados, para definir el futuro del Poder Judicial de todo 
un país. Y aquí la nota de ocho columnas: el 80% de los consultados consideraron 
necesaria la reforma, aunque la mitad no tenía ni idea de su existencia y mucho 
menos en qué consiste. ¡Vaya sorpresa!
LA DANZA de las cifras continúa con un generoso 77% que apoya la reforma, una 
corrupción judicial que, según los encuestados, va desde “todos son corruptos” 
hasta “casi todos son corruptos”, y un abrumador 75% que quiere elegir a sus 
jueces, magistrados y ministros directamente en las urnas. Porque, claro, si algo ha 
demostrado ser efectivo es dejar las decisiones complejas y polémicas de gobierno a 
la elección popular. No nos olvidemos del toque final: un órgano independiente que 
vigile y sancione a los jueces corruptos, aprobado por el 89% de los encuestados.
PERO ¿qué pasará si después de encuestas y foros no se llega a un consenso? Aquí 
es donde la trama se espesa. Sin un acuerdo, la reforma judicial se enfrentaría a un 
pantano legislativo, con los opositores aprovechando cada resquicio legal y político 
para frenar su avance. Este escenario no sólo paralizaría el sistema judicial, sino que 
también exacerbaría la ya de por sí profunda polarización política, con protestas, 
bloqueos y un desgaste institucional que podría llevar años revertir. En este juego de 
tronos, donde cada movimiento es crucial, las posturas irreductibles podrían costarle 
a México mucho más que una simple reforma.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

 zColdplay anunció el lanzamiento de su nuevo álbum Moon Music, el cual estará disponible a partir del próximo 4 de octubre.

ANUNCIA COLDPLAY SU DÉCIMO ÁLBUM 
ABRIL VALADEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Coldplay 
reveló detalles sobre su décimo 
álbum de estudio, Moon Music, 
que verá la luz el 4 de octubre. 
Producido por Max Martin, quien 
ha colaborado con Britney Spears, 
The Weeknd, Taylor Swift, Ariana 
Grande y más artistas, el álbum 
será presentado por el primer 
sencillo “feelslikeimfallingin-
love”, el cual estará disponible el 
próximo viernes.

El anuncio se realizó este 
lunes tras la presentación en vivo 

de la banda en el Puskás Aréna de 
Budapest, donde Coldplay inter-
pretó por primera vez la nueva 
canción completa. Días antes, la 
banda compartió un fragmento 
del tema en sus redes sociales, 
junto con un arte visual.

En sintonía con su compro-
miso ambiental, Coldplay tomó 
medidas para que el lanzamiento 
físico de Moon Music sea lo más 
sostenible posible. Según un 
comunicado de la banda, cada 
LP estará hecho con nueve bote-
llas de plástico PET recicladas. 
La versión en CD será pionera al 
lanzarse en EcoCD, fabricado con 

un 90 por ciento de policarbo-
nato reciclado. Ambas ediciones 
estarán disponibles en cantida-
des limitadas.

La banda británica de rock 
continúa con su legado de sos-
tenibilidad que también imple-
menta en su actual gira mundial, 
al reducir un 59 por ciento las 
emisiones de dióxido de carbono 
en comparación con su anterior 
gira en estadios.

Moon Music sigue a su álbum 
de 2021 Music Of The Spheres, 
también producido por Max Mar-
tin, que alcanzó el número uno 
en el Reino Unido y Australia y 

el número cuatro en el Billboard 
200. El sencillo “My Universe” 
con BTS llegó al primer lugar en 
el Billboard Hot 100.

En enero de 2023, Chris 
Martin, el vocalista principal, 
mencionó a CityNews Toronto 
que la banda estaba cerca 
de completar lo que sería el 
segundo LP en la serie Music 
of the Spheres.

La actual gira mundial de Col-
dplay, en apoyo de Music Of The 
Spheres, comenzó el 18 de marzo 
de 2022 en Costa Rica y concluirá 
el 16 de noviembre en Eden Park, 
Auckland, Nueva Zelanda.

Revela Don Omar  
que padece cáncer
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El cantante 
puertorriqueño Don Omar dio a 
conocer a través de su cuenta de 
Instagram que está batallando 
contra el cáncer.

El cantante de música urbana 
compartió una fotografía donde 
aparece con un brazalete de la 
red hospitalaria Orlando Health, 
acompañada con una descrip-
ción donde explica que tiene 
cáncer y acepta cualquier buena 
intención al respecto.

“Hoy sí, pero mañana no 
tendré cáncer. Las buenas 
intenciones son bien recibidas. 

Nos vemos pronto #fuckcancer”, 
escribió.

El intérprete de “Dile” se 
limitó a dar más detalles sobre 
el tipo de cáncer que padece, sin 
embargo, dejó ver que ya está en 
tratamiento para ello.

De inmediato el cantante 
boricua de 46 años comenzó a 
recibir mensajes de apoyo de sus 
seguidores y colegas del mundo 
de la música, entre ellos Olga 
Tañón.

“Mi niño lindo, tú eres un 
guerrero de miles de batallas y 
le ganarás a esta también por su 
puesto”, escribió la ganadora del 
Grammy.

 zEl cantante puertorriqueño Don Omar informó en sus redes 
sociales que está batallando contra el cáncer.
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Esperan que la ocupación hotelera sea arriba del 92%

Vislumbran en BJ 
temporada exitosa
Prevén se pueda 
romper el récord  
de operaciones 
aéreas para un día

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Juan Pablo de 
Zulueta Razo, quien reasumió su 
cargo como secretario de Turismo 
de Benito Juárez, declaró que para 
la temporada alta vacacional de 
verano esperan que se mantenga 
una ocupación hotelera arriba del 
92 por ciento, así como rebasar 
el récord de operaciones diarias 
en el Aeropuerto Internacional 
de Cancún.

En este sentido, expresó que 
el destino no ha experimen-
tado realmente una temporada 
baja en lo que va del año, pues 
la menor tasa que se ha tenido 
en ocupación ha sido del 76 por 
ciento, con un promedio global 
anual de 82 por ciento.

Con estos datos, indicó, cabe 
esperar que durante la tempo-
rada alta y sobre todo entre la 
última semana de julio y la pri-
mera de agosto, la ocupación lle-
gue arriba del 92 por ciento, y que 
pueda incluso estar cerca del 100 
por ciento, así como superar el 
récord de 719 operaciones para un 
día en el aeropuerto de Cancún.

Agregó que, en acercamiento 
con embajadores de marcas de 
diversas agencias de viajes, se 
les dio a conocer que para este 
verano se contempla también 
la llegada de cuando menos 3 
mil graduados que vienen a fes-
tejar, si bien aún se espera que 
estos números puedan seguir 
creciendo.

Cabe mencionar que, de 
acuerdo con datos de la Secreta-
ría de Turismo estatal, durante 

los primeros tres meses de 2024, 
la afluencia turística en el Caribe 
Mexicano aumentó un 3.5 por 
ciento en comparación con el 
mismo periodo de 2023, que sig-
nifica un total de 5 millones 424 
mil 688 turistas.

Además, el movimiento de 
pasajeros creció en un 3.7 por 
ciento respecto al año anterior, 
en gran parte por los mercados 

estratégicos del estado, encabe-
zados por Estados Unidos con 
un 39.3% del total de visitantes, 
seguido por México con un 28.6%, 
Canadá con un 14.8%, Francia 
con un 1.6%, y Reino Unido con 
un 1.7%.

Zulueta Razo mencionó que 
también esperan seguir la recu-
peración de mercados sudameri-
canos, sobre todo el brasileño, una 

vez que inicie el visado digital, ya 
que también se trata de mercados 
importantes para el destino que 
esperan seguir impulsando.

Finalmente, apuntó que hasta 
el momento no han observado 
afectaciones por las modificacio-
nes al tipo de cambio del dólar 
que se han dado en los últimos 
días ni de cancelaciones de 
reservas.

 zPara la temporada alta de verano esperan una ocupación arriba del 92% en Cancún.

 zSe hizo la presentación oficial del ‘Cancún Pride 2024’.

Fiesta y conciencia 
para ‘Cancún Pride’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para visibi-
lizar los pendientes que aún 
existen hacia la comunidad 
LGBTTTIQ+, este sábado 22 de 
junio se llevará a cabo la mar-
cha del orgullo que cumple 20 
años en Cancún, la cual partirá 
de Malecón Tajamar hacia Plaza 
de la Reforma. 

Linger Méndez Vidal, direc-
tora del “Cancún Pride 2024”, 
apuntó que esta movilización 
además de ser motivo de fiesta, 
también debe servir para alzar 
la voz por todas las injusticias 
sociales que ha vivido la comu-
nidad por años.

“Exhorto a todos mis compa-
ñeros de los colectivos, asocia-
ciones, que marchemos juntos 
en este nuevo cambio, en esta 
nueva etapa para Benito Juárez, 
que juntos podamos construir 
un lugar incluyente, donde 
todos seamos respetados y 
tengamos igualdad”.

Dijo que, en esta edición de 
la marcha, el Comité decidió 
trabajar con diversas empre-
sas e invitó a más sectores de la 
sociedad a sumarse a esta lucha 
de la comunidad, permitiendo 
dar pláticas en los centros de 

trabajo sobre la sensibilización.
David Ruíz, coordinador del 

“Cancún Pride”, detalló que la 
marcha estará compuesta por 
tres secciones, la primera serán 
contingentes de las asociacio-
nes civiles que caminarán, y un 
carro alegórico con los reyes; y 
después vendrán las empresas; 
y posteriormente más personas 
a pie. 

La marcha arranca este 22 
de junio a las 16:30 horas en 
Malecón Tajamar para subir por 
Plaza de Toros e incorporarse a 
la Avenida Tulum para llegar 
hasta Plaza de la Reforma. 

Previo a la movilización en 
Malecón se hará una fiesta 
“Pride”, donde habrá exposicio-
nes y a partir de las 18:00 horas 
inicia en Plaza de la Reforma 
el espectáculo estelar donde 
esperan hasta 7 mil personas.

“El domingo seguimos con 
la fiesta ‘Pride’ en Malecón 
Tajamar a partir de las 04:00 
y hasta las 10:00 de la noche, 
vamos a tener un escenario 
con artistas invitados, talento 
local y un poco de show drag. 
Es importante que asistan con 
la finalidad de que se conozca 
un poco de lo que es el orgullo 
LGBT”.

Anuncian Festival  
de Reggae, vol.2
La Secretaría de Turismo de Benito Juárez 
y Distrito Cancún invitaron a la población y 
a los turistas a participar en el Reggae Fest 
volumen 2, que se llevará a cabo el próximo 
10 de agosto en Playa Langosta.

Califican con 5 
a la Legislatura
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Eduardo Gala-
viz Ibarra, presidente del Obser-
vatorio Legislativo de Quintana 
Roo, dijo que, tras el análisis del 
trabajo de la XVII Legislatura del 
Congreso del estado, calificaría su 
desempeño con un 5.

Además, lamentó que esta 
Legislatura mantiene como una 
de las más caras de todo el país, 
al gastar alrededor de 5 millo-
nes de pesos por cada sesión del 
Congreso.

“Yo le pondría un 5 de cali-
ficación, porque las iniciativas 
de mayor trascendencia de esta 
Legislatura las envió el Poder Eje-
cutivo, y también dentro de esta 
Legislatura hubo algunos dipu-
tados que sí se aplicaron bien en 
sus Comisiones para poder sacar 
iniciativas de trascendencia para 
la ciudadanía.

“Entonces quizás en general 
la calificaría con 5, algunos dipu-
tados que tuvieron 7 u 8, y otros 
(tuvieron) 3, entonces en prome-
dio sí te daría 5”, expresó.

Al respecto, explicó que si 
bien hubo diputados como Hugo 
Alday que tuvieron buen desem-
peño en sus Comisiones, también 
hubo otros que, pese a tener 
Comisiones relevantes, pasaron 
“de noche” en su periodo, como 
el caso de Yohanet Torres Muñoz.

De acuerdo con las observacio-
nes hechas sobre el trabajo de la 
XVII Legislatura, con cierre al 31 
de mayo, en 188 sesiones realiza-
das, sólo 251 de las 612 iniciativas 

pasaron a ser decretos, es decir, 
una productividad legislativa de 
alrededor del 42 por ciento.

Sin embargo, considera-
ron que esto es un desempeño 
superior al trabajo hecho por la 
XVI Legislatura en sus primeros 
dos años, cuando se realizaron 
solamente 140 decretos, lo que 
consideraron un buen indicador 
legislativo para reducir el rezago, 
sobre todo al considerar que la 
XVII Legislatura fue de sólo dos 
años.

Pese a ello, también apunta-
ron que existe un problema sobre 
las iniciativas que presentaron 
los actuales legisladores, pues 
muchas de ellas no representaron 
cambios realmente en beneficio 
de la ciudadanía, sino que se tra-
taban de iniciativas para modifi-
car o añadir palabras o términos 
a las leyes.

Galaviz Ibarra apuntó que, 
aun así, de heredará un rezago 
importante para la siguiente 
Legislatura, pues quedarán poco 
más de 350 iniciativas que ten-
drán que evaluar si se les da un 
seguimiento en condiciones o si 
se hace una eliminación de ellas 
mediante la capacidad legislativa.

Finalmente, indicó que que-
dan pendientes temas importan-
tes como el caso de Aguakan, la 
Ley de Austeridad, una revisión 
de la Ley de Movilidad que quede 
acorde a la Ley General, diversos 
temas relacionados con segu-
ridad y justicia, así como una 
reforma electoral amplia.

Preparan apertura de Centro Cultural
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En dos meses 
se espera que se inaugure el Cen-
tro Cultural de las Artes —ubi-
cado sobre la Avenida Tulum, en 
lo que antes era el teatro de la Ciu-
dad—, que consta de dos galerías, 
cuatro salones de ensayos y un 
teatro con tecnología de punta, 
entre otros atractivos.

Así lo dio a conocer Carlos 
López Jiménez, director del Ins-
tituto de la Cultura y las Artes de 
Cancún, al señalar que el teatro 
contará con 650 butacas y toda la 
mecánica que los mejores teatros 
del mundo tienen.

“Yo consideró que en dos 
meses más va a estar lista, ya está 
el teatro, en dos meses estará lista 
la inauguración de todo el Centro 
Cultural. Aparte de ese teatro está 
la caja negra, que es otro espa-
cio para 100 espectadores para 
eventos un poco más íntimos y 
de pequeño formato”.

Refirió que esta caja negra es 
un espacio que se puede acomo-
dar con cuatro frentes, o con dos 
dependiendo el espectáculo, y 

esta zona también tiene butacas, 
pero la ventaja es que se pueden 
ubicar de acuerdo con las carac-
terísticas del evento.

Precisó que la inversión del 

gobierno federal ascendió a los 
100 millones de pesos y este 
proyecto se concretó gracias 
a las gestiones de la entonces 
alcaldesa Mara Lezama Espinosa, 

actual gobernadora del estado.
Mientras que el gobierno del 

municipio de Benito Juárez es el 
encargado del equipamiento con 
una inversión cercana a los 40 
millones de pesos, aunque puede 
ser un poco más derivado de que 
la obra se ha ido aplazando por 
diferentes circunstancias. 

Entre ellas los tiempos de las 
constructoras, pues en la enti-
dad además de esta edificación 
se tenían obras como el Tren 
Maya, el Puente Nichupté, entre 
otras más. 

Respecto a lo que tienen pla-
neado para la inauguración, el 
funcionario municipal detalló 
que serán diversos eventos, uno 
internacional y otro donde se 
involucre al talento local. 

“Posteriormente (de la aper-
tura) dos semanas de estreno 
con compañías locales de danza, 
un concierto, es decir, estamos 
estudiando el programa donde 
por una parte damos entrada a 
eventos nacionales e internacio-
nales, pero también priorizamos 
lo nuestro”.

 zEl Centro Cultural de las Artes en Cancún se inaugurará dentro de 
dos meses.

Suspenden actividades por lluvias
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO. - Los sectores 
educativos y náuticos suspen-
dieron labores derivado de las 
condiciones climatológicas, 
incluso, para las actividades en 
embarcaciones menores prevén 
puerto cerrado durante toda la 
semana. 

Carlos Gorocica Moreno, 
secretario de Educación en la 
entidad, explicó que este lunes 
suspendieron clases en los muni-
cipios de Othón P. Blanco, Baca-

lar y José María Morelos, para 
resguardar la integridad de casi 
100 mil estudiantes de todos los 
niveles educativos. 

“Derivado de las celdas de 
lluvia en tránsito hacia el Golfo 
de México en el sur del estado 
se tomó la decisión de suspen-
der labores en los municipios de 
Bacalar, Othón P. Blanco y José 
María Morelos”.

En tanto, la Agencia Portuaria 
Integral de Quintana Roo (Api-
qroo), informó que en todo el 
estado quedan cerrados los puer-

tos para todas las embarcaciones 
menores a 15 metros de eslora, 
y quedan canceladas todas las 
actividades náuticas recreativas.

Añadió que sólo se encuen-
tran abiertas las rutas federales 
(ferrys de pasajeros y ferrys de 
carga rodada) de Playa del Car-
men a Cozumel y viceversa, 
y de Cancún a Isla Mujeres y 
viceversa.

Por su parte, Ricardo Muleiro 
López, director de Asociados Náu-
ticos de Quintana Roo, expresó 
que desde el sábado se cerró el 

puerto a la navegación por la 
surada del jueves que registró 
ráfagas de hasta 50 kilómetros 
por hora. 

“El viento ha girado un poco 
más hacia el este y ya estamos 
enterados de la formación del 
ciclón en el Golfo de México y 
eso es lo que nos está afectando 
en el destino. La proyección es 
que para el resto de la semana se 
mantenga cerrado para embar-
caciones mayores y menores de 
40 pies”.  zEn el OPB, Bacalar y José María Morelos se suspendieron las 
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Plantea compromisos en intercambio con mandatarios

Delinea Claudia 
política exterior
Ofrece colaborar 
con organismos 
internacionales  
y financieros

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras la vic-
toria en la elección presidencial, 
Claudia Sheinbaum se compro-
metió con mandatarios de dis-
tintos países y líderes de organis-
mos internacionales a trabajar 
en favor del medio ambiente, a 
mejorar la situación de las niñas 
y mujeres, y a fortalecer los lazos 
económicos y de cooperación de 
México.

También indicó que trabajará 
en favor de una paz duradera en 
Ucrania y continuará apoyando a 
países de Centroamérica con los 
programas del Bienestar impul-
sados por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Después de anunciarse su 
triunfo, Sheinbaum intercam-
bió mensajes con 70 presidentes, 
primeros ministros, exmanda-
tarios, sultanes y directores de 
organismos multilaterales, en 
los que dejó entrever la polí-
tica exterior que seguirá en su 
sexenio.

“Tengo un doctorado en Inge-
niería Energética y fui científica 
por muchos años en la Universi-
dad Nacional y trabajé en ener-
gía y cambio climático y, por 
supuesto, va a ser parte de mi 
mandato durante los próximos 
seis años”, le dijo a Kristalina 
Georgieva, directora general del 
Fondo Monetario Internacional, 
con quien conversó por teléfono 
el 6 de junio.

Su compromiso en la lucha 
contra el cambio climático tam-
bién lo expresó en el intercambio 
de mensajes en la red social X con 
el primer ministro de los Países 
Bajos, Mark Rutte.

“México es nuestra segunda 
mayor relación comercial en 
América Latina y un importante 
socio en la lucha contra el cri-
men organizado transnacional. 
Además, hemos comentado las 
posibilidades de seguir forta-
leciendo nuestra relación, por 
ejemplo, en ámbitos como las 
inversiones sostenibles y la miti-
gación del cambio climático”, 
escribió Rutte.

“Agradezco la llamada del pri-
mer ministro de los Países Bajos, 
el señor Mark Rutte, con quien 
acordamos seguir colaborando 
en diferentes temas que unen 
nuestros pueblos y nuestras 
naciones”, respondió la presi-
denta electa.

Con Estados Unidos, Shein-

baum reiteró la colaboración de 
México para seguir trabajando 
en los distintos temas de la rela-
ción bilateral, con respeto a la 
soberanía nacional.

“Recibí una llamada de felici-
tación del presidente Joe Biden. 
De manera amistosa y cordial 
ambos expresamos nuestro 
deseo de continuar fortaleciendo 
la relación México-Estados Uni-
dos en el ámbito comercial y de 
amistad entre nuestros pueblos, 
con respeto a nuestras sobera-
nías”, remarcó.

Además de la llamada tele-
fónica, la Casa Blanca emitió 
un comunicado de felicitación 
y la vicepresidenta Kamala 
Harris envió un mensaje en el 
mismo sentido, lo mismo que la 
gobernadora de Arizona, Katie 
Hobbs.

“Agradezco por su felicita-
ción a Katie Hobbs, goberna-
dora de Arizona, estado con 
quien compartimos frontera y 
donde residen muchos de nues-
tros connacionales. Continuare-
mos trabajando por el bien de 
nuestras comunidades”, indicó 
Sheinbaum.

La morenista agradeció tam-
bién la llamada del primer minis-
tro de Canadá, Justin Trudeau, 
con quien estuvo de acuerdo en 
reforzar la relación bilateral y 
aprovechar las oportunidades e 
intereses comunes.

Sheinbaum recibió felici-
taciones del presidente ruso 
Vladimir Putin, quien lo hizo a 
través del Ministerio de Relacio-
nes Exteriores, y del presidente 
de Ucrania, Volodimir Zelenski, 

quien a través de la red social X 
le expresó su confianza en que 
México pueda contribuir al fin de 
la guerra y a restaurar la Carta de 
las Naciones Unidas.

“Agradezco al presidente de 
Ucrania Volodímir Zelenski su 
felicitación y deseos. Nuestro 
país siempre trabajará para 
lograr la paz justa y duradera 
en Ucrania, así como en otras 
latitudes del mundo”, indicó la 
futura mandataria.

PRIMERA  
MUJER
Muchos de quienes felicitaron a 
Sheinbaum resaltaron el hecho 
de que por primera vez México 
será gobernado por una mujer, a 
lo que ella respondió que traba-
jará en favor de las mujeres, no 
sólo del país, sino en el ámbito 
internacional.

“Agradezco la llamada de 
felicitación a Rigoberta Men-
chú, Premio Nobel de la Paz, 
hablamos del gran símbolo que 
representa que lleguemos a la 
Presidencia para todas las muje-
res de América, y de mi compro-
miso por seguir trabajando por 
el bienestar de los pueblos indí-
genas”, escribió.

Sheinbaum también fue 
felicitada por la presidentas 
Xiomara Castro, de Honduras; 
Úrsula von der Leyen, presi-
denta de la Comisión Europea; 
Cristina Fernández, expresidenta 
de Argentina; y Francia Márquez, 
vicepresidenta de Colombia.

Así como por las presidentas 
Gordana Siljanovska, de Macedo-
nia del Norte; Natasa Pirc Musar, 

de Eslovenia; Salome Zourabich-
vili, de Georgia; y Samia Suluhu, 
de Tanzania. Lo mismo que por 
Dilma Rousseff, expresidenta de 
Brasil.

“Es tiempo de mujeres”, les 
respondió Sheinbaum además 
de agradecer su apoyo.

La presidenta electa sostuvo 
conversaciones telefónicas con 
los responsables del Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
el Banco Mundial (BM), el Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID), el Banco de Desarrollo de 
América Latina y el Caribe (CAF) 
y la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económi-
cos (OCDE), organismos con los 
que se dijo dispuesta a colaborar.

En el caso de Centroamérica 
prometió seguir profundizando 
la amistad y cooperando para el 
desarrollo.

“Seguiremos trabajando por 
el desarrollo inclusivo de nues-
tra región y la continuidad de 
los programas de bienestar y 
cooperación para el desarrollo”, 
informó tras una llamada tele-
fónica con Nayib Bukele, presi-
dente de El Salvador.

Sheinbaum indicó que está 
dispuesta a profundizar los lazos 
comerciales con el Pacífico, como 
lo expresó al presidente chino, 
Xi Jinping, y al primer ministro 
japonés, Fumio Kishida.

“Las buenas relaciones entre 
México y China van a continuar, 
como naciones del Pacífico, 
compartimos vínculos histó-
ricos, comerciales y culturales 
que seguiremos fortaleciendo”, 
señaló.
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Primeros intercambios
Entre las personalidades con quienes Claudia Sheinbaum ha tenido comunicación, 
según sus publicaciones en la red social X, se encuentran:

z  Gustavo Petro, Presidente  
de Colombia.

z Rigoberta Menchú, 
Premio Nobel de la Paz.

z Xavier Bettel, Viceprimer Ministro de Luxemburgo.

z Zhang Run, Embajador 
de China en México.

Relevo
Fuentes militares aseguraron a Grupo REFORMA que estos son algunos generales que podrían ocupar  
la titularidad de la Sedena durante la Administración de la virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum: 

Tapadosen pRimeRa línea

segunda línea

n Maximiliano Cruz Ramos.
n Miguel Ángel  

Hernández Martínez.
n Enrique Martínez López.
n Ricardo Flores González.
n Eufemio Alberto  

Ibarra Flores.
n José Joaquín Jiménez Cueto.
n Julio Álvarez Arellano. 
n Andrés Fernando Aguirre.
n Enrique Covarrubias López.

gabRiel  
gaRcía Rincón 
n Subsecretario

José alfRedo  
gonzález  
RodRíguez 
n Oficial Mayor

RicaRdo  
TRevilla TReJo 
n Jefe de Estado  

Mayor Conjunto

Jaime gonzález  
ávalos 
n Inspector  

y Contralor General 

eRnesTo  
José zapaTa  
péRez 
n Primera RM CDMX

fRancisco  
Jesús leana  
oJeda 
n III RM en Sinaloa 

 zAMLO dijo que sí hay riesgos 
en elección de jueces, como en 
cualquier elección.

 zEl presidente consideró 
que Samuel García está bajo 
acoso. ‘Sí hay 

riesgos en 
elección 
de jueces’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor reconoció que existen ries-
gos en la elección de jueces, pero 
afirmó que el pueblo se equivoca 
menos y pidió no tener miedo.

“Es muy buena tu reflexión, 
yo pienso que con la decisión que 
se tomó a propuesta de la presi-
denta electa de abrir el debate en 
las Cámaras ahí pueden hacerse 
estos planteamientos que son 
muy interesantes.

“Creo que hace falta la 
reforma al Poder Judicial, de eso 
no tengo la menor duda, es cues-
tión de ponernos de acuerdo de 
hasta dónde se va a llegar, qué 
es lo más conveniente.

“Yo sostengo, por ejemplo, que 
va a ayudar mucho la elección, la 
pura elección, se corren riesgos 
como en todo, por eso no quie-
ren tanta democracia algunos. 
Bueno, que hay riesgos en las 
elecciones, siempre ha habido, 
pero se equivoca menos la gente, 
no tenerle miedo al pueblo, con-
fiar en el pueblo”, comentó López 
Obrador.

Esta mañana, en conferencia 
en Palacio Nacional, el Mandata-
rio federal acusó que una minoría 
no quiere que se reforme el Poder 
Judicial ya que perderían sus pri-
vilegios, por lo que llamó a que no 
exista más la corrupción.

“Una minoría quiere seguir 
teniendo al Poder Judicial para 
cuidar sus intereses o acrecentar 
sus privilegios, ojalá todos enten-
damos que nos conviene el que 
no haya corrupción, que haya un 
auténtico Estado de Derecho, y 
que no se aprovechen que se va 
apoderar el crimen, no dicen de 
la delincuencia de cuello blanco 
porque son las dos”, mencionó.

El titular del Ejecutivo federal 
dijo que el pueblo ahora tiene el 
privilegio de mandar, por lo que 
buscará que exista la verdadera 
justicia en el País y ya no quede 
en unas cuantas manos.

“El Gobierno es nuestro, noso-
tros somos los que tenemos el 
privilegio de mandar, se habla de 
democracia pero es pura dema-
gogia, eso ya no es posible. Y en la 
pasada elección se demostró que 
el pueblo quiere ser el arquitecto 
de su propio destino, que se le 
tome en cuenta y que su dinero 
se distribuya con justicia, que no 
se quede en unas cuantas manos, 
ya no quiere el pueblo que sigan 
robando”, expresó.

OFRECE DAR PROTECCIÓN  
A JUZGADORES
López Obrador mencionó que la 
elección de jueces conllevaría 
que el crimen organizado ya no 
pueda corromper, por lo que para 
evitar que haya “plata y plomo” 
pedirá que exista protección para 
los juzgadores.

“Otro asunto que me interesa, 
pero no tanto, porque cuando la 
delincuencia se dé cuenta que no 
hay forma de corromper a jueces 
y ministros van a tener que acep-
tar, pero de todas manera protec-
ción para que no aplique aquello 
de plata y plomo, pero eso se arre-
gla, se les da protección.

“Algunos dicen que los de las 
bandas van a resolver, los delin-
cuentes van a resolver, no. Desde 
ahora están resolviendo, aquí lo 
vemos, como ordenan que se 
deje en libertar a delincuentes 
peligrosísimos”, dijo.

‘Y destapa’ a Diego Valadés y 
Morales Lechuga para Corte

Por otra parte, el presidente 
López Obrador hizo referencia a 
dos perfiles que podrían llegar 
a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, entre ellos Ignacio 
Morales Lechuga y Diego Valadés.

Pide AMLO 
indagar  
acoso contra 
Samuel García
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió a la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
indagar un acoso del que es 
víctima el gobernador de 
Nuevo León, Samuel García.

Durante la conferencia 
mañanera, López Obrador 
afirmó que García sufre 
fuertes presiones, y que sus 
colaboradores cercanos han 
sido golpeados.

“En el caso de Nuevo León 
sí quiero expresar nuestro 
apoyo al gobernador Samuel 
García y decirle que no está 
solo”, lanzó el mandatario 
federal.

“Porque está siendo víc-
tima de un acoso, de fuertes 
presiones. Están incluso per-
sonas no identificadas gol-
peando a sus colaboradores 
cercanos.

“Va un colaborador en su 
carro, lo bloquean, lo paran, 
es gente que no está identifi-
cada que trabaje en ninguna 
dependencia. Lo bajan, pero 
de manera arbitraria, brutal y 
así muchos muchos muchos 
casos.

“Los tenemos documen-
tados e incluso hay graba-
ciones. Pedimos que los que 
están promoviendo ese tipo 
de actos vandálicos se apar-
ten de esas prácticas”.

“Ya de todas maneras di 
instrucciones para que se 
presente un escrito en la Fis-
calía General de la República 
y se haga una investigación”, 
expuso López Obrador.

“Porque eso no conviene a 
nadie, sin importar el partido 
del gobernador, tenemos que 
buscar la estabilidad política.

“Y mucho menos cuando 
estos actos, se presume, vie-
nen de otras instancias de 
gobierno o de grupos políti-
cos facciosos”.
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Barajan cartas para la Sedena
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Ejér-
cito y la Fuerza Aérea cuenta 
con al menos 30 Generales de 
tres estrellas que podrían ocu-
par la titularidad de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Sin embargo, fuentes mili-
tares aseguraron a Agencia 
Reforma que el equipo de tran-
sición de la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum baraja 17 
mandos, algunos de ellos recién 
ascendidos a Divisionarios por 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Por escalafón, “es natural” 
que sea designado el General de 
más edad y con cargo de mayor 
importancia, por lo que el poder 
recaería en Gabriel García Rin-
cón, actual subsecretario de la 
Defensa Nacional, quien tiene 
63 años.

Ese paso ocurrió con el man-
dato de Enrique Peña Nieto, 
quien eligió a Salvador Cienfue-
gos, entonces subsecretario de 
la Defensa con 64 años, es decir, 
a casi meses del retiro.

No obstante, López Obra-
dor rompió esa hegemonía 
y eligió a un General más 
joven: Luis Crescencio San-
doval González, quien llegó 

a la titularidad de la Sedena 
a los 57 años.

Sandoval provenía de una 
comandancia de Región Militar.

El escenario para el siguiente 
sexenio pinta diferente, ya que, 
según fuentes castrenses, los 
Generales ascendidos por López 
Obrador ya tienen un visto 
bueno.

Este “palomeo” descarta 
por un lado a García Rincón, 
quien ascendió a Divisionario 
en 2017 con Enrique Peña Nieto 
y proviene de un ala dura del 
Ejército en el combate contra 
el crimen.

En el caso de la Secretaría 
de Marina, la plana mayor 

concentra la veteranía de los 
Almirantes como Julio César 
Pescina Ávila, subsecretario 
de la dependencia; César 
Carlos Preciado Velázquez, 
Oficial Mayor, y Alfredo Her-
nández Suárez, jefe de Estado 
Mayor.

Sin embargo, otros Almi-
rantes “más jóvenes” son 
considerados como Francisco 
Escamilla Cázares, coman-
dante de la Segunda Región 
Naval en Ensenada, Baja Cali-
fornia, o José Manuel Salinas 
Pérez, quien en enero pasado 
asumió la comandancia de la 
12 Región Naval en Acapulco, 
Guerrero.

Subirán  
electrolineras 
8.5 veces  
en 14 años
DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Para el año 2038, con 
la circulación de 6.4 millones de vehículos 
eléctricos en el país, el gobierno espera que 
las estaciones de carga crezcan 8.5 veces.

De acuerdo con el Programa 
de Desarrollo del Sector Eléc-
trico (Prodesen), elaborado por 
la Secretaría de Energía (Sener), 
de las 2 mil 541 estaciones de 
recarga que se tenían registradas 
al cierre del 2021, sumarán 21 mil 
799 para 2038.

Sin embargo, existen impor-
tantes retos que atender como la 
homologación de los cargadores, 
ya que al existir distintos tipos 
se afecta a los usuarios e implica 
un múltiple esfuerzo por tratar 
de instalar distintos equipos en 
un mismo sitio, dicen expertos.

“Urge estandarizar el conector 
para que sea universal. Tenemos 
chinos, europeos y americanos, y 
eso sólo hace que se multiplique 
por tres la inversión en infraestruc-
tura y se divide por tres la capaci-
dad de recarga”, puntualizó el pre-
sidente de la Asociación Mexicana 
de Impulso al Vehículo Eléctrico 
(Amive), Francisco Cabeza.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

http://www.lucesdelsiglo.com/local/


 zAtletismo y judo concluyeron sus actividades en los Juegos 
Nacionales CONADE 2024.
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Portugal debuta en el certamen contra República Checa

Jugará Cristiano Ronaldo 
la Eurocopa por sexta vez
El delantero  
de 39 años  
es el máximo 
anotador del torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
Portugal y República Checa se 
enfrentarán por tercera ocasión 
en una Eurocopa, ahora en la pri-
mera jornada del Grupo F (donde 
comparten sector con Turquía y 
Georgia). Los enfrentamientos 

previos fueron victoria para los 
portugueses en 2008 y en 2012, 
donde se hizo presente en el mar-
cador el capitán de los lusos, Cris-
tiano Ronaldo.

Esta será la sexta aparición de 
‘CR7’ en el torneo, del cual es el 
máximo goleador histórico con 
14 tantos y también el jugador 
con más partidos disputados (25). 
El atacante de 39 años compartió 
en 2020 el título de goleo en la 
Euro con el checo Patrik Schick.

“(Cristiano) ha estado 21 años 
en la cima. No veo a otro como él 
en la selección nacional por tanto 
tiempo. Eso es debido a su talento 

y trabajo duro. Es nuestro capitán 
y estamos muy felices de tenerlo 
con nosotros”, comentó Joao Can-
celo sobre su compañero.

En la Eurocopa del 2008, Por-
tugal se impuso 3-1 a República 
Checa en la Fase de Grupos, por 
los checos descontó Sionko, mien-
tras que la victoria portuguesa 
fue asegurada por Deco, Ricardo 
Quaresma y Ronaldo. En 2012, la 
historia fue similar, con triunfo 
para los lusos que avanzaron a 
las Semifinales con un gol de 
Cristiano.

El entrenador Ivan Sasek 
espera cambiar la historia en 

este partido y este será su pri-
mer encuentro oficial, luego de 
tomar al equipo checo en enero 
de este año, tiene cuatro triun-
fos en amistosos ante Noruega, 
Armenia, Malta y Macedonia del 
Norte.

“Los jugadores portugueses 
están en los mejores clubes 
del mundo, son estrellas y lle-
gan a este partido como favo-
ritos. Pero nosotros queremos 
ganar. Sabemos sobre Cristiano 
Ronaldo, pero quiero que después 
del juego digamos que no sólo 
jugamos contra él, también que 
lo vencimos”, afirmó Hasek.

 zCristiano Ronaldo ha jugado dos veces contra los checos en la Euro y en ambos partidos anotó gol.

Buscan Tigres 
hilar triunfos 
como visitante
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO.-Los Tigres 
de Quintana Roo inician esta 
semana su penúltima serie como 
visitantes en junio, cuando visi-
ten este martes a los Pericos de 
Puebla. Con el nuevo mánager C.J. 
Retherford, la novena felina con-
siguió dos triunfos en su visita a 
Veracruz, por lo que mantienen la 
ligera esperanza de darle vuelta a 
la temporada y colarse a playoffs.

Retherford conoce la Liga 
Mexicana de Beisbol, como 
jugador pasó por los Toros de 
Tijuana, Piratas de Campeche 
y también los Tigres, durante el 
2017 y 2018. El estadounidense 
fue presentado el viernes y 
luego de perder el primer juego 
por 1-2, el equipo se repuso para 
llevarse la serie con un 5-3 y un 
5-2, de esta manera hilar victorias 
consecutivas.

La novena felina se mantiene 
en el fondo de la Zona Sur con 16 
triunfos y 38 derrotas, también 

es el peor récord de toda la LMB. 
Como visitante su marca es de 
nueve partidos ganados por 18 
perdidos. Aunque ha mejorado 
su efectividad al ganar cinco de 
sus últimos 10 encuentros.

El nuevo mánager tiene 
mucho trabajo por delante, a 
falta de 13 series para terminar 
la temporada, la esperanza para 
entrar a playoffs es mínima. En el 
campo, C.J. Retherford cuenta con 
el peor equipo en porcentaje de 
base más slugging (.676), el peor 
promedio de bateo (.241), el tercer 
equipo con más ponches (446) 
y con menos carreras hechas 
(206). En el pitcheo la efectivi-
dad de Quintana Roo es de 5.34 
por ciento, cuentan con un WHIP 
(boletos y hits por entradas lan-
zadas) de 1.61. 

Su próximo rival es Puebla, 
el campeón defensor de la cam-
paña anterior se ubica en el sexto 
lugar de la Zona Sur, con un 28-26. 
Los Pericos están enrachados y 
vienen de ganar dos series con-
secutivas, ante Veracruz y León.

 zLa novena felina ganó una serie como visitante ante Veracruz 
con el nuevo mánager C.J. Retherford.

 zEl piloto mexicano aseguró que es un desafío ser compañero del tricampeón de la Fórmula 1.

Motiva a ‘Checo’ Pérez ser 
compañero de Verstappen
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-El punto 
de referencia de Sergio Pérez en 
Red Bull siempre es Max Vers-
tappen. Para reencontrarse con 
su mejor versión, tras la baja de 
rendimiento en las últimas carre-
ras, el mexicano ha encontrado 
la motivación del otro lado del 
garaje. 

“Desde el exterior hay 

mucha (presión), hay mucho 
que hacer, y dentro del equipo 
tienes (como) una referencia al 
mejor piloto en la parrilla a tu 
lado y él (Verstappen) está fun-
cionando a un nivel tan alto, en 
un coche (que a veces no es el 
más rápido)”, elogió ‘Checo’ al 
neerlandés.

El tricampeón lidera la tem-
porada con 194 unidades y apeló 
a su talento para sumar sus 
últimas dos victorias en Imola 

y Montreal, pues el monoplaza 
RB20 no estuvo a la altura de 
Ferrari y McLaren.

“Si vas a otro equipo y tienes 
otro compañero de equipo, ya 
te verías muy diferente. Pero es 
lo que me parece genial, tener 
este desafío y ser el compañero 
de equipo de Max es lo que 
realmente me motivó a seguir 
adelante, porque es un desa-
fío enorme”, dijo el mexicano a 
RACER.

‘Checo’ continuará en el 
equipo hasta 2026, así que aún 
tiene dos temporadas más para 
pelear por el título o al menos 
repetir el subcampeonato de 
2023.

“Red Bull es diferente a cual-
quier otro equipo en ese sentido. 
Mentalmente te quita todo, y 
tienes que ser muy fuerte men-
talmente para hacer frente a la 
presión que siempre hay con este 
equipo”, puntualizó Pérez.

Aportan judocas 
y atletas medallas 
para Quintana Roo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Quintana 
Roo alcanzó las 243 medallas 
en total dentro de los Juegos 
Nacionales CONADE, gracias 
a las aportaciones en las disci-
plinas de judo y atletismo, que 
se celebraron en Campeche y 
Guadalajara, respectivamente, 
a menos de un mes para termi-
nar las competencias.

Los judocas sumaron una 
medalla de plata y dos de 
bronce. La primera presea fue 
para Ariadna Chávez, quien 
perdió en la final ante Valen-
tina Cotry de Baja California en 
la categoría de los 16-17 años.

Mientras que Alan Merlán 
se quedó en las semifinales de 
la división de -66 kilogramos. 
Con su derrota ante el repre-
sentante de Oaxaca, el arte-

marcialista aseguró el bronce. 
Mientras que Shanin Fonseca 
alcanzó el tercer lugar nacional 
en los -60 kilogramos, luego de 
perder ante un competidor de 
Coahuila.

En las competencias de atle-
tismo, Quintana Roo concluyó 
su particpación con una pre-
sea de bronce, gracias a Carlo 
Carrasco, en la prueba de salto 
de longitud, en la categoría 
Sub-23 de la rama varonil. De 
esta manera concluyeron las 
pruebas de esta disciplina, 
donde la entidad cerró con seis 
medallas en total, una de oro, 
una de plata y cuatro de bronce.

Los Juegos Nacionales 
CONADE continuarán esta 
semana con los competencias 
de pentatlón moderno, gimna-
sia artística, en Jalisco, mien-
tras que handball y badminton 
se realizarán en Campeche.

Fuera del torneo
La tenista Aryna Sabalenka confirmó su baja 
para los Juegos Olímpicos de París 2024. La 
bielorrusa aseguró que el calendario es muy 
apretado y prefiere cuidar salud.
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Consigue un rostro 
suave, libre de imperfeccio-
nes y con un brillo espectacu-
lar, utilizando limpiadores por 
la mañana y antes de dormir. 
Elige productos en espuma, 
tónico, bálsamo o gel, depen-
diendo de tus diferentes  
necesidades. Al finalizar  
no olvides aplicar sueros  
y cremas hidratantes.
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El denim es un tejido clásico y 
atemporal, además, su versatilidad te 
permite experimentar con diferentes 
estilos y looks. Lúcelo en chamarras, 
bermudas con detalles cargo, jeans 
deslavados, sneakers y bandoleras.
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Ocurrente 
elegancia 

Dale un giro a tus días de ofici-
na con un par de mancuernillas sofis-
ticadas y con detalles divertidos.  
Elige diseños con detalles grabados, 
en forma de dragón o con figuras 
fuera de lo normal.
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z Lanvin

z Chopard

¿SabíaS 
que...?
Ermenegildo 
Zegna surgió  
en 1910 como 
una fábrica de la-
nas y tejido y por 
más de 100 años 
ha construido un 
legado masculi-
no que ha pasa-
do de una gene-
ración a otra.

¡Un papá modelo!Óscar Madrazo

Fernando Toledo

Óscar Madrazo es uno de los 
grandes representantes de los 
modelos en México desde hace 
casi 30 años, ya que ha impul-
sado la carrera de actores como 
Montserrat Olivier, Annette Mi-
chel y Juan Soler.

Hoy sigue con su agencia de 
modelos Contempo, además de 
ser conductor de muchos pro-
gramas de entretenimiento y de 
realities shows como Drag Race.

También es influencer y ade-
más se da tiempo de ser padre… 
y uno muy bueno.

Sus gemelos, Axel y Anik, ya 
tienen 19 años, se acaban de gra-
duar de prepa y están dispuestos 
a formar su camino, pero él re-
cuerda cada momento, cada via-
je que ha compartido con ellos 
desde que llegaron a su vida.

“Todo ha sido gratificante, ca-
da momento. Y es que todo ha 
sido de crecimiento, aun los mo-
mentos de dificultad y de tristeza, 
y sí, es cierto que el tiempo pasa 
muy rápido. Por eso hay que ate-
sorar los momentos que hemos 
vivido juntos siempre”, dice Ma-
drazo, quien siempre se ha em-
peñado en hacer a sus hijos res-
ponsables de sus actos.

“He sido muy repetitivo de lo 
que deben de hacer. A veces es 
prueba y error, y aunque se equi-
voquen es bueno vivirlo porque 
es la mejor escuela. Así se apren-
de, ya que no hay manuales pa-
ra ser padre, creo que cada caso 
es único e irrepetible”, agrega el 
mánager, quien ha procurado ser 
un papá presente en la vida de 

sus gemelos.

Su ritmo agitado le obliga 
a hacer pausas cuando es nece-
sario para estar con ellos com-
partiendo tiempo de calidad.

“Soy súper organizado, súper 
rápido y práctico para que todo 
funcione porque es la única ma-
nera en que se me dé el tiempo 
para atender mi trabajo, mi vida 
personal y a mis hijos. Sobre to-
do porque estoy muy metido en 
muchas cosas, pero tengo hora-
rios muy raros, aún los fines de 
semana”, confiesa, afirmando 
que sus gemelos siempre han 
sido muy conscientes y colabo-
radores en esta empresa.

Hoy se siente un poco in-
quieto porque ya empezaron a 
salir a fiestas. “Ahora si no des-
canso hasta que llegan, porque 
es para mí muy importante estar 
pendientes de ellos por si me ne-
cesitan”, confiesa Madrazo.

Respecto a sus expectativas 
para el futuro de sus hijos, afirma:

“Yo sólo espero que vayan 
por el buen camino, que sepan 
ir entiendo la vida como tal, sor-
teándola, sobre todo que hagan 
lo que quieran con mucha pasión. 
Por eso es importante que sigan 
identificando sus talentos por-
que eso los hará felices”.

Ser soltero ha sido un gran 
reto, porque el no tener la ima-
gen de una pareja ha sido una 
gran escuela para entender las 
relaciones humanas. Desde la 
raíz del amor, como lo ha hecho 
con Anik y Axel, a quienes está 
dispuestos a ver volar, pero con 
la seguridad de que su padre 
siempre estará con ellos.

Fotos: @regionmt

Ellos son mis mejores maestros,  
aprendo de ellos cada día.  

Son y serán la mejor razón de mi existencia”.

Uno sigue 
siendo la 

misma persona. Hay 
que tener en cuenta que 
siempre eres tú mismo, 
además de ser padre. 
No hay que olvidar tus 
metas ni tu camino, sin 
perder la responsabili-
dad como papás”.

z Axel luce un traje 
de Thierry Mugler y 

Óscar una bata de 
Fendi, pantalones 

de Balenciaga y za-
patos de Gucci.

z Axel y Anik acaban de cumplir  
19 años y ya acabaron la prepa.

z A pesar de su agenda apretada,  
se da tiempo para viajar con ellos.

Óscar Madrazo ve a sus hijos 
orientados hacia las artes, la ar-
quitectura, la decoración y, por 
supuesto, al fashion. Pero afirma 
que les gusta de una manera or-
gánica, no por obligación.

Axel tiene dos estilos: “old 
money”, pero también es urba-
no y le gusta vestirse con hoo-

dies, camisetas, tenis y pantalo-
nes anchos. Sus marcas favoritas 
son Ralph Lauren, Loro Piana, 
Zegna y Off-White.

Anik comparte que su estilo 
es personal y único con un lado 
europeo, quiet luxury, pero tam-
bién “street wear”. Sus favoritos: 
Samba de Adidas y gorras. Y
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Uno de los más reconocidos mánagers 
de talentos nos comparte sus vivencias 
como un padre a todo dar
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Fernando Toledo

Se le considera el primer reloj de 
muñeca funcional para caballe-
ros, ya que, aunque el modelo 
original de pulsera fue diseña-
do para Carolina Murat, una de 
las hermanas de Napoleón, fue 
la Maison Cartier la que, en 1904, 
desarrolló un práctico reloj para 
el legendario aviador e ingeniero 
Alberto Santos Dumont.

Porque antes sólo existían 
los relojes de bolsillo, esos muy 
ornamentados que se llevaban 
colgando de una cadena en el 
chaleco, los cuales, aunque muy 
bellos, eran más difíciles de utili-
zar, sobre todo para todo un avia-
dor como Santos Dumont. Hay 
que recordar que los aviones a 
principios del siglo 20 requerían 
que sus pilotos no se distrajeran 
ni un segundo, pues podían tener 
fatales consecuencias.

Por eso, la leyenda cuen-
ta que este personaje brasileño, 
afincado en la Ciudad Luz, se re-
unió a comer con su amigo Louis-
François Cartier en el famoso res-
taurante Maxim’s de París, donde 
se quejó de la falta de un reloj 
que pudiera indicarle el tiempo 
con apenas un vistazo mientras 
piloteaba sus aviones.

Ese fue el germen de este 
emblemático reloj que se ha con-
vertido en uno de los más famo-
sos de la historia.

Una pieza basada en la per-
fección de las formas, el gusto 
por la pureza, el sentido del de-
talle y, sobre todo, por el gran ser-
vicio que prestó a la humanidad.

Siempre rebelde, porque na-
ció cuadrado cuando todos los 
demás eran redondos, con torni-
llos aparentes cuando lo normal 
era ocultarlos en esos tiempos, y, 
además, por la perfección de su 
maquinaria que pronto lo elevó 
hasta los cielos de la creación re-
lojera en el ámbito internacional.

El visionario crEador
Todo un personaje, Louis-
François Cartier (1819-1904), de 
orígenes humildes, empezó su 
carrera como aprendiz bajo la tu-
tela del legendario relojero Adol-
phe Picard hasta 1847, cuando el 
joven se convirtió en maestro y 
logró comprarle la pequeña tien-
da parisina a su mentor.

Su pasión y creatividad al in-
ventar joyas, y también relojes de 
mesa, lo llevaron a ser considera-
do como el proveedor oficial de 
la realeza acuñando la célebre 
frase “Cartier es el joyero de los 
Reyes y el Rey de los relojeros”.

Además, Louis contó con 
el apoyo de la familia de Napo-
león III, sobre todo de su prima 
Matilde y la Emperatriz Eugenia, 
quienes eran objeto de envidia al 
lucir sus elaborados diseños que 
pronto fueron deseados por toda 
la nobleza de aquella época.

Así, este empresario es res-
ponsable de inaugurar el Cartier 
Building en Nueva York, de la ex-
pansión de la marca en todo el 
mundo y de sentar las bases del 
negocio familiar con la ayuda de 
sus hijos.

Rinden homenaje a la elegancia. La clave 
es la presencia de la laca, que ilumina  
la esfera y ensalza el bisel y la caja. 

Esta maravilla de reloj, originalmente 
se presentó en una caja plana de oro 

amarillo con bisel cuadrado y correa de 
piel de becerro en tonos marrones. Po-

see grandes números romanos, referen-
cia al desarrollo urbanístico de París, y 

se considera una transición del estilo art 
noveau al déco, estilos que dominaron 

los años 20 y 30. Hoy se presenta  
en muchas versiones, todas modernas  

y vanguardistas, pero conservando  
el ADN del original.

Todo un lujo   
en la muñeca

Su historia

Los modelos

Y
 h

o
y

Algunos  
datos
z Aunque nació en 1904,  

se empezó a comerciali-
zar en 1911.

z La caja del reloj era de 25 
por 35 milímetros en oro 
amarillo o platino con 
correa de cuero.

z Mantuvo su forma original 
hasta los años 70 cuan-
do se empezaron a ver 
modelos con los bordes 
redondeados.

z En 1978 se reemplaza la 
correa por un brazalete 
integrado fabricado en 
acero inoxidable, aunque 
el bisel y los tornillos  
expuesto permanecieron 
en oro amarillo.

z Diez años más tarde, 
cuando hubo una crisis 
de cuarzo global, se lanza 
el modelo Santos Galbée, 
con la forma tradicional, 
pero con las asas más cur-
vas abrazando la muñeca.

z Actualmente existen 35 
modelos de este reloj, el 
cual se ha ido adaptando 
a los tiempos, pero sin 
perder su esencia original. 
Entre ellos, llama la aten-
ción el XL Skeleton en oro 
blanco con el calibre de 
manufactura de Cartier 
visible a través  
de la esfera.

z Alberto Santos 
Dumont

Alberto Santos Dumont 
nació en Palmira, Brasil, 
en 1873, en el seno de 
una familia pudiente que 
se dedicaba al cultivo del 
café. Estudió mecánica 
e ingeniera en París y ha 
pasado a la historia por ser 
un pionero de la aviación, 
además de inventor. Fue el 
primero en volar un circui-
to preestablecido bajo su-
pervisión en el campo de 
Bagatelle, cerca de París.

Entre sus logros se 
encuentran construir el 
primer hangar del mundo, 
la ducha de agua caliente, 
el avión biplano y un mo-
tor portátil para practicar 
el esquí.

El primer aeropuerto 
en Río de Janeiro lleva  
su nombre, tiene una serie  
de estampillas conmemo-
rativas y es considerado 
Patrono de la Aeronáutica.

El gran 
aventurero

La más reciente transformación de este reloj se llevó a cabo en el 2018, con un  
cristal de zafiro más robusto con un bisel extendido, lo que permite que la pulsera  
se integre aún más a la caja del reloj y se incorpore un mecanismo de correa inter-
cambiable y único patentado por Cartier. Bajo sus manecillas ahora se incluye  
el movimiento Calibre 1847, propiedad de la casa de joyería desde 2015.

1911
Por primera vez, Cartier 
crea un reloj cuadrado 
diseñado para la muñeca 
en una época en la que el 
reloj de bolsillo era redon-
do. Cuando salió a la ven-
ta en 1911, el reloj resultó 
un éxito considerable.

1978
En 1978, Santos de Cartier 
reapareció, esta vez con 
un brazalete de oro y ace-
ro, en una audaz combi-
nación de materiales nun-
ca antes vista en Cartier.

1987
El reloj Santos ha pulido 
sus curvas, redondeado 
su forma y ajustado su  
tamaño... El reloj Santos 
de Cartier Galbée hace  
su aparición en el catálo-
go de la marca.

2004
Para celebrar el centena-
rio de Santos de Cartier, la 
firma presenta el modelo 
Santos 100.

2018
Rediseñado por los estu-
dios de diseño Cartier, el 
reloj continúa su evolu-
ción: el bisel se actualiza, 
favoreciendo la sinergia 
entre las líneas de la caja 
y la correa.

2019
Rindiendo homenaje al 
modelo histórico, se crea 
un nuevo reloj Santos  
Dumont, con un movi-
miento de cuarzo de alta 
eficiencia y autonomía  
de unos seis años, el do-
ble que lo  tradicional.

Cortesía Cartier. Fotos: Marco Marcovich. Modelo: David Sanz. Make up & Hair: Tania Palomino. Styling: Danilo Salazar


